

# INE finaliza trabajos de elección a gobernador

GERARDO GARCÍA

La Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México, finalizó los trabajos en torno a la elección a gobernador, en la que llamó a reflexionar sobre el abstencionismo registrado. Aunque calificó el proceso como tranquilo y sin mayores incidentes.

El organismo electoral inició trabajos desde octubre del año pasado, por lo que realizó actividades a lo largo de nueve meses.

El vocal ejecutivo de la Junta Local del INE, Joaquín Rubio Sánchez, lamentó que, pese a que la entidad tiene el mayor padrón electoral a nivel nacional e incluso, de ser país, ocuparía el octavo lugar, la participación del 4 de junio llegó a 50 por ciento.

Citó que en la democracia el abstencionismo no es la enfermedad, sino un síntoma, por lo que recientemente las autoridades electorales reflexionaron qué se hizo y qué faltó. En donde, admitió, que urge que exista no sólo una mayor participación, sino informada.

“Sólo votó 50 por ciento y me pregunto ¿Por qué?, ¿Qué tenemos que hacer como autoridades electorales, como partidos políticos, como candidatos y ciudadanía en general? ¿Qué nos falta para que haya una mayor participación? Pero a la vez una participación ciuda-

dana informada”, indicó.

Precisó que con el voto se puede sancionar a quienes hicieron bien o mal las cosas en el ejercicio del poder, por lo que, insistió, que se deben realizar acciones para que la ciudadanía se vuelque en las urnas y mediante la democracia se tomen las decisiones.

“A través del voto sancionar para bien o no a quien hace bien su trabajo y quien no lo hace en el ejercicio del poder, como representante de la ciudadanía, eso es el voto y a través de él la ciudadanía refrenda o quita la confianza y se la otorga a otros”, externó.

Rubio Sánchez calificó la elección para renovar la primera magistratura del país, como tranquila y sin mayores incidentes, incluso, muy por debajo de otros procesos. Y con interés por parte de la ciudadanía porque sólo el seis por ciento de los capacitados como funcionarios faltaron.

“En 2023 ha sido un proceso tranquilo, por así decirlo, desde su inicio a la conclusión, pasando por el día de la elección, sin mayores incidencias de violencia, muy por debajo de los incidentes ocurridos en elecciones anteriores”, recalzó.

Destacó que los resultados del Conteo Rápido estuvieron desde las 20:01 horas del 4 de junio, que fueron sacados de las casillas y no de encuestas de salida, por lo que no es coincidencia con los oficiales,

sino derivado del profesionalismo del personal del INE.

En la elección del 4 de junio se implementaron nuevas modalidades de votación: en prisión preventiva, anticipado, desde el extranjero y la operación de urna electrónica.

Al respecto, el vocal ejecutivo del INE reconoció que se trataron de nuevos retos, pero todos fueron superados por el profesionalismo y eficacia de los funcionarios. Indicó que seguirán trabajando para maximizar los derechos de los ciudadanos en la entidad y el país.

Rubio Sánchez destacó que la Junta Local del INE en el Estado de México concluye con la elección a gobernador, trabajos que formalmente iniciaron en octubre de 2022, pero que se adelantaron en septiembre si se considera la campaña para la integración del padrón y listado nominal.

Reportó que la contienda fue construida en etapas con la participación de autoridades, partidos, candidatos y ciudadanía, entre otros actores.

Informó que el 4 de junio finalmente se instalaron 20 mil 432 de las 20 mil 433 casillas por que se impidió en el distrito federal 35, y 9 a nivel local, la operación de dicho centro.

Además, funcionaron 164 urnas electrónicas en 20 distritos electorales, y en cuatro sedes consulares en Estados Unidos (EU) y Canadá.

# Baja participación electoral es una llamada de atención

De casi 12 millones de personas, sólo votó el 50%

ALMA RODRÍGUEZ

**L**a Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México, refirió que la baja participación de votantes registrada en el Proceso Electoral 2022-2023, llegando a un 50%, debe ser una llamada de atención no sólo para la autoridad electoral, sino también para los partidos políticos, candidatos y sociedad en general.

Durante la Sesión Ordinaria del Consejo Local del INE, se concluyó el proceso electoral por el que se eligió a la próxima gobernadora del Estado de México, el cual llevó cerca de 9 meses de trabajos de organización para lograr un proceso ejemplar.

El objetivo, indicó Joaquín Rubio Sánchez, se cumplió, pues fue un proceso tranquilo desde su inicio hasta su conclusión, sin mayores incidentes de violencia y muy por debajo de los incidentes ocurridos en elecciones pasadas.

“Tenemos un gran padrón electoral mayor que muchos países de América Latina, inclusive el Estado de México sería el octavo país más poblado si fuera un país y con una lista nominal de casi 12 millones 700 mil electores; sin embargo, sólo votó el 50%, ello nos lleva a reflexionar qué tenemos que hacer como autoridades electorales, como partidos políticos, candidatas y candidatos y ciudadanía en general, qué nos falta para que haya una mayor participación,



FOTO: ESPECIAL

**Debemos seguir trabajando para que la ciudadanía se vuelque a las urnas y sea a través de la democracia que decida sobre su futuro”**

**Joaquín Rubio Sánchez** / Vocal Ejecutivo del INE

pero a la vez una participación informada y qué debemos hacer cada ente involucrado, ya sea de manera separada o conjunta”, cuestionó el vocal.

Ante lo anterior, señaló que el reto será redoblar el esfuerzo para que la ciudadanía se involucre de manera consciente, no sólo en los procesos electorales, sino en el seguimiento de cumplimiento de las promesas de campaña.

“Debemos seguir trabajando para que la ciudadanía se vuelque a las urnas y sea a través de la democracia que decida sobre su futu-

ro, cuidemos lo que hemos avanzado en 33 años del IFE a INE”, agregó.

Finalmente reconoció el esfuerzo de todas las instituciones del estado mexicano, ya que gracias al trabajo conjunto, recordó, se logró la instalación del 99.9% de las casillas electorales; en la Jornada Electoral sólo se tomó de la fila a menos del 6% de los ciudadanos, por lo que el funcionario que estuvo en casillas fue el que el INE insaculó y capacitó hasta en dos ocasiones; y desde casilla se digitalizó el 77.79% de las actas de escrutinio y cómputo, un nuevo récord para el Estado de México.

# Concluye INE proceso en Edomex; se alista para la presidencial 2024

## Autocrítica.

Reconoce que fue baja la participación en los comicios para gobernadora

CLAUDIA HIDALGO  
TOLUCA

La Junta local del INE en el Estado de México concluyó el proceso electoral para la renovación de la gubernatura, reconociendo que fue baja la participación y necesitan hacer mayores esfuerzos, junto con otros órganos electorales y los partidos políticos, para poder incentivarla porque sólo votó uno de cada dos electores.

Luego de indicar lo anterior, el vocal ejecutivo, Joaquín Rubio Sánchez, consideró que fuera de esto se cumplió con todos los objetivos planteados y se instrumentaron ejercicios para que pudieran votar quienes están en prisión con sus derechos a salvo, se instrumentaron más modalidades de voto desde el extranjero y pudieron sufragar quienes no pueden salir de su domicilio.

"Hoy se concluye por parte de esta delegación del INE el proceso electoral por el que se eligió a la próxima gobernadora del Estado de México que iniciamos trabajos en octubre de 2022, con trabajos en los cuales convergieron auto-



"Se cumplieron con todos los objetivos planteados", CLAUDIA HIDALGO

ridades electorales, partidos políticos, candidatos y ciudadanía" indicó.

En sesión, dio a conocer que en total se instalaron 20 mil 432 casillas, una menos a las que tenían previstas; además, instalaron siete mesas de escrutinio y cómputo para el voto en prisión preventiva y una para el voto anticipado, tres para el voto postal desde el

extranjero y una urna electrónica, aunado al uso de 164 urnas electrónicas en 20 distritos electorales.

Destacó las modalidades nuevas de votación para maximizar los derechos de la ciudadanía mexicana, que trajeron nuevo reto, el cual fue superado por el profesionalismo del INE: el voto en prisión preventiva, el voto an-

tipicado, el voto en el extranjero y el uso de la urna electrónica.

Añadió que fueron actividades planeadas y coordinadas desde la Junta Local, y ejecutadas y realizadas por las Juntas Distritales del INE, quienes fueron importantes y valiosas para la democracia, por el trabajo hecho para la maximización de los derechos de la ciudadanía.

El vocal resaltó que el tamaño de la entidad hace que el padrón sea similar el de muchos países de América Latina, con una lista nominal de casi 12.7 millones de electores, aunque sólo 50 por ciento votó, lo cual obliga a las autoridades, partidos políticos, candidatas, candidatos y ciudadanía en general a trabajar más para incrementar la participación.

"Qué hacer para que la ciudadanía se involucre de manera consciente, no sólo en los procesos electorales, sino en el seguimiento de cumplimiento de las promesas de campaña y sobre el mejoramiento de la población y a través del voto sancionar o no a quien hace bien o mal su trabajo en el ejercicio del poder.

Debemos seguir trabajando para que la ciudadanía se vuelva a las urnas y sea a través de la democracia que decida sobre su futuro, cuidemos lo que hemos avanzado en 33 años del IFE e INE" destacó el vocal. ■

El padrón de la entidad es igual que el de muchos países de América Latina

# Concluye INE trabajos de elección mexiquense, señala baja participación

INE terminó los trabajos de la elección para elegir a la próxima gobernadora el pasado 4 de junio.

**Adriana Carbajal**

**L**a Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) terminó los trabajos de la elección para elegir a la próxima gobernadora el pasado 4 de junio.

El vocal de la junta local Joaquín Rubio, reconoció logros y nuevas modalidades de votación, pero también la baja participación, lo que obliga a valorar qué hay que hacer como autoridades, electorales, partidos, candidatos y ciudadanos.

“Hoy concluye el proceso electoral en la junta, luego de que los trabajos iniciarán formalmente en el mes de octubre, aunque hubo un comienzo previo con la campaña intensa de actualización de la credencial en septiembre del 2022”.

De la misma forma indicó que este 4 de junio que se instalaron 20 mil 432 de las 20 mil 433 casillas, toda vez que no se logró instalar una en distrito 35 federal y 9 local; también se instalaron siete mesas de escrutinio y cómputo para el voto en prisión preventiva y una para el voto anticipado; tres para voto postal y una urna electrónica.

Sumado a que se instalaron 164 urnas electrónicas en 20 distritos electorales para recibir y contar los votos; además de que por primera vez se registró el voto presencial en el extranjero en cuatro sedes consulares.

Las modalidades nuevas de votación para maximizar derechos de ciudadanos trajeron nuevos retos, todos superados por profesionalismo y eficacia del INE, tal



Junta Local del Instituto Nacional Electoral.

es el caso del voto prisión, anticipado, extranjero y urna electrónica.

Señaló que el voto anticipado y el de prisión preventiva, fueron actividades planeadas y coordinadas desde la junta local y realizadas por las juntas distritales del INE, en cada centro penitenciario y en el domicilio particular de ciudadanos con discapacidad, “verlos decir que eran invisibles y no entendían por qué el INE se preocupaba por ellos, pero me queda decir que ellos también son importantes y valiosos para la democracia del país. Pero eso es el INE seguiremos trabajando por la maximización de los derechos ciudadano”.

## Actas de escrutinio

*Se digitalizó el 77.79 de las actas de escrutinio y cómputo, un nuevo récord para la entidad, además de que el conteo rápido estuvo listo lo más pronto posible. A las 20:00 ya se había mandado la información suficiente para estimar resultados.*

Agregó que la entidad mexiquense tiene un padrón electoral mayor que muchos países de América Latina, inclusive sería el octavo más poblado si fuera país y lista de más de 12 millones, aunque vale la pena cuestionar por qué solo voto 50%.

“Qué tenemos que hacer cómo autoridades, electorales, partidos y candidatos y ciudadanos. Qué falta para que haya participación y a la vez que sea informada. Qué hay que hacer cada ente involucrado”.

De la misma forma, subrayó que en días pasados se llevó a cabo reunión de trabajo con la sociedad civil, autoridades, consejeros y académicos para analizar cómo se incentivó la participación y qué faltó por hacer, “cómo hacer que se involucren los ciudadanos no solo el día de la elección, sino en cumplimiento de promesas de campaña”.

Consideró qué hay que trabajar para que los ciudadanos se vuelquen a las urnas y des por medio de la democracia que decida su futuro, además de que dijo que hay que cuidar lo que se ha avanzado en 33 años y aprovechó para destacar que fue una elección tranquila sin incidentes de violencia, e inclusive se reflejó en participación de los funcionarios de casilla, pues se tomó de la fila a menos del 6% de los ciudadanos, muy por debajo de la media nacional.

Por último, agradeció a todas las instituciones su apoyo, pues gracias al trabajo de todos se reafirmó que las elecciones se hacen con esfuerzo de todas las instituciones.

*Lilia González*

## **REFLEXIONA INE SOBRE BAJA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN COMICIOS**

Si bien, el Estado de México es la entidad más poblada y registra 12.7 millones de electores, la Junta Local del Instituto Nacional Electoral en la entidad lamentó que solo el 50% haya acudido a las urnas en el pasado proceso electoral, por lo que dijo, se debe reflexionar sobre las estrategias implementadas en la materia.

“Ello nos lleva a reflexionar qué tenemos que hacer como autoridades, qué nos falta para que haya una mayor participación, pero a la vez una participación informada y qué debemos hacer cada ente involucrado ya sea de manera separada o conjunta”, indicó el vocal ejecutivo de INE, Joaquín Rubio Sánchez.

La baja participación, resaltó debiera conllevar a un análisis profundo sobre qué debieran hacer las autoridades electorales, los partidos políticos, candidatas y candidatos, así como la ciudadanía en general, para incentivar una participación informada.

Al dar por concluido el proceso electoral por el que se eligió a la próxima gobernadora del Estado de México, destacó que el 2023 fue un proceso tranquilo desde su inicio hasta su conclusión, sin mayores incidentes

de violencia y muy por debajo de los incidentes ocurridos en elecciones pasadas.

Señaló que las modalidades nuevas de votación para maximizar los derechos de la ciudadanía mexiquense (voto en prisión preventiva, voto anticipado, voto en el extranjero y urna electrónica) trajeron retos importantes que fueron superados por el profesionalismo del INE.

“Quienes ejercieron el voto en prisión preventiva y el voto anticipado se sentían olvidados por las instituciones, pero ellos también son importantes y valiosos para la democracia de nuestro país... seguiremos trabajando en la maximización de los derechos de la ciudadanía”, dijo.

Por otra parte, reconoció la participación del funcionariado de casilla ya que el día de la elección sólo se tomó de la fila a menos del 6% de los ciudadanos, garantizando que quienes estuvieron en casillas fueron las personas que el INE insaculó y capacitó hasta en dos ocasiones. “Gracias a este funcionariado y a los capacitadores electores, desde casilla se digitalizó el 77.79 % de las actas de escrutinio y cómputo, un nuevo récord para el Estado de México”.